

## INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO MONITOREO MERIDIANO 13-02-26

IECM

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) presentó su nueva Biblioteca Electrónica, plataforma digital que concentra y pone a disposición del público el acervo bibliográfico institucional en distintos formatos, con el objetivo de facilitar su consulta y descarga. El sistema fue reconstruido para mejorar la navegación y el acceso a los materiales. Según el **IECM**, la Biblioteca Electrónica concentra tanto las publicaciones elaboradas por el propio Instituto como otros documentos vinculados con el estudio de la democracia.

[La Crónica de Hoy Online](#), [Dossier de Prensa Online](#), [La Guardia Online](#), [Pilar Informativo Online](#)

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) rehabilitará 37 mil 700 de los 52 mil 200 materiales electorales empleados en elecciones, para su uso en la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria (Copaco) 2026 y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. El **IECM** destacó que gracias a este modelo, ha logrado preservar por más de dos décadas insumos como cancelas, urnas y cajas paquete, optimizando su vida útil sin comprometer la calidad ni la certeza de los procesos. [Megalópolis mx Online](#)

El diputado Arturo Ávila Anaya (Morena) informó que presentará ante el Instituto Electoral de la Ciudad de México el deslinde de 500 bardas intervenidas a las que la alcaldesa en Cuauhtémoc, Alejandra Rojo de la Vega, lo vinculó, así como para exigir una investigación al respecto. “Eso me lleva a acudir en unas horas [...] en el **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, primero, a presentar el deslinde respectivo; y segundo, solicitar a las autoridades que investiguen a fondo de qué se trata, quién pintó, por qué hay una acusación”. [Omnia Online \(Chihuahua\)](#), [Maya Comunicación Online](#)

Ricardo Rubio, diputado del PAN en el Congreso de la Ciudad de México, presentó un Punto de Acuerdo mediante el cual exhortó de manera respetuosa al **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** y a las 16 Alcaldías, a fin de que, de forma coordinada, fortalezcan los criterios de responsabilidad, asistencia y toma de protesta obligatoria de las Comisiones de Participación Comunitaria (COPACO). El Punto de Acuerdo presentado busca reforzar la coordinación institucional entre el IECM y las Alcaldías. [De Reporteros Online](#)

En una entrevista exclusiva para Publimetro Querétaro desde el Foro Diamante, Grisel Muñiz, presidenta del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), abordó temas clave sobre la reforma electoral federal. Muñiz enfatizó la importancia de mantener los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES) y destacó la confianza ciudadana en las instituciones electorales locales. "La mayoría de las voces decía no a la desaparición de los OPLES", citó a Pablo Gómez.

[Publimetro Online \(México\)](#)

La reforma electoral propuesta por la Presidenta Claudia Sheinbaum es, al 13 de febrero de 2026, una negociación cupular entre la austeridad radical y la supervivencia política. La narrativa oficial busca reducir el "costo excesivo de la democracia". A nivel local, el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) aprobó un financiamiento de 587 millones de pesos para 2026. La intención de la reforma de desaparecer los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES) y centralizar sus funciones en el INE busca eliminar estas duplicidades. [Ruptura 360 Online](#)

En víspera de que la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo envíe al Congreso de la Unión su propuesta de reforma en materia electoral, la senadora tlaxcalteca Ana Lilia Rivera Rivera se pronunció a favor de blindar y elevar la figura de la consulta popular dentro del marco legal vigente. Para Rivera, la integración efectiva de la consulta popular permitiría que los habitantes de regiones específicas, como el valle Tlaxcala-Puebla, tengan voz vinculante en proyectos que transforman su entorno inmediato.

[Periódico Enfoque Online](#)

El legislador de Acción Nacional, Daniel Chimal, manifestó su preocupación por la influencia de grupos delincuenciales en pasados procesos electorales y la captura de los procesos democráticos. Apuntó que es necesario fortalecer el financiamiento público para evitar fuentes paralelas provenientes del crimen organizado. Explicó que el PAN no se opone a la reforma electoral, siempre y cuando nazca desde la pluralidad, es decir, que no sea vertical, en la que el gobierno diseñe las reglas y se erosionen las competencias del órgano electoral. [88.9 Noticias Online](#)

No nos deberá sorprender si, cuando se presente la iniciativa de reforma electoral, la atención de los expertos estará centrada en el número de integrantes del Consejo General y la forma de designarlos, del secretario ejecutivo del mismo, de los consejos locales y distritales y de los demás órganos del INE. Pero pocos, muy pocos pondrán atención a las mesas directivas de casilla. [El Financiero Online](#)

A unos días de que la presidenta Claudia Sheinbaum presente su iniciativa de reforma electoral, el antropólogo y precursor de la izquierda en México, Roger Bartra, dijo que el único proyecto que le podría beneficiar al país es uno que permitiera avanzar en la transición democrática. Entrevistado vía telefónica, sostiene que la reforma electoral del Ejecutivo implica una amenaza a la democracia y que el objetivo del FAD es “detener la deriva autoritaria”. [El Sol de México Online](#)

A estas alturas del partido no está del todo claro qué Reforma Electoral quiere la Presidenta. El PT y el Verde dan cada vez más señales de que no acompañaran la reforma, esa que nadie ha visto, pero que los duros de Morena dicen apoyar: bajar 100 plurinominales, reducción de financiamiento a partidos, contracción de la estructura del INE y los organismos locales. Las pocas señales que ha dado la Presidenta apuntan más bien hacia una reforma donde los plurinominales no sean electos por lista.

[Sin Embargo.mx Online](#)

Luisa María Alcalde, presidenta de Morena a nivel nacional desde hace meses, ha empezado a dar indicios de que no existe un pacto político para mantener los 200 puestos de representación que los aliados están defendiendo con firmeza. Ya habíamos afirmado previamente que dejar fuera a los aliados es un error de cálculo que puede resultar muy costoso en términos políticos para Morena. Está muy claro que los dos partidos aliados de Morena lucharán para que la balanza no esté tan desproporcionada. [SDP Noticias.com Online](#)

A ver cómo le va a la 4-T en las elecciones 2027, cuyos procesos electorales (federal y locales) iniciarán después del segundo semestre de 2026; en breve. Pero tan en breve que los demonios se soltaron antes de Semana Santa, en Morena, en el PVEM y en el PT. Hoy parece distinto, al menos en la antesala electiva. El PVEM y el PT han mantenido su postura de rechazo a la reducción de legisladores plurinominales y del financiamiento público partidista. [Rosy Ramales Online \(Oaxaca\)](#)

La propuesta de reforma electoral impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum parte de una premisa distinta y profundamente democrática: poner al ciudadano en el centro, no a los partidos ni a los políticos. Se plantea recortar de manera importante el gasto del aparato electoral. México no puede seguir teniendo uno de los sistemas más caros del mundo, que solo en el año 2025 se gastó más de 65 mil millones de pesos entre partidos federales y locales, además del INE, mientras persisten carencias básicas. [Quiero TV Online](#)

Hoy, el verdadero problema del partido gobernante no está en la oposición, sino dentro de su propio bloque. Y la reforma electoral es la prueba más clara. El Partido del Trabajo y el Partido Verde dejaron de ser comparsa. Reducir plurinominales y recortar financiamiento puede ser popular en el discurso público, pero es una amenaza directa para los partidos medianos. Morena lo sabe. El PT y el Verde lo saben mejor. Por eso nadie quiere poner el tema sobre la mesa de manera frontal.

[Expansión Política Online](#)

Rosario Robles, exjefa de Gobierno de la Ciudad de México, regresa a la escena pública como una de las firmantes del muy plural Frente Amplio Democrático (FAD). Rosario forma parte de ese batallón agrupado en las siglas del FAD, para frenar una reforma electoral que se perfila autoritaria. La reforma electoral que se perfila. "Es una traición al legado histórico, producto de una lucha que se dio para que los votos se contaran y se contaran bien", dijo. [Cambio 22 Online \(Quintana Roo\)](#)

Una de las mujeres con mayor trayectoria en la política mexicana, Dulce María Sauri Riancho, conversó con Cimacnoticias para explicar el contexto político y las posibles consecuencias que enfrentan las mexicanas en caso de eliminarse las candidaturas plurinominales con la Reforma Electoral. "Nuestro estatus de participación política es todavía frágil. Hablamos de regresiones autoritarias en México para el país en su conjunto, esas regresiones afectan principalmente a las mujeres", describió Dulce María Sauri. [Cimac Noticias Online](#)

Danielle Dithurbide, conductora: Continúan las negociaciones del PT, el Partido Verde y Morena, con la titular de gobernación, Rosa Icela Rodríguez, para la elaboración de la reforma electoral que será presentada ante el Poder Legislativo. Enrique Campos Suárez, conductor: Ahora, para que la reforma electoral pueda entrar en vigor en las elecciones federales intermedias del 2027, esta tendrá que ser aprobada y publicada en el DOF a más tardar en los primeros días de junio de este año. Esto ya que la ley establece que para llevar a cabo modificaciones en materia electoral, esta deberá estar lista 90 días antes de que el Instituto Nacional Electoral arranque el proceso 2026-2027. [Despierta](#)

El consejero del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), Alfredo Alcalá Montaña, consideró que la prioridad de una reforma político-electoral debe ser la ciudadanía, antes que enfocarse únicamente en partidos políticos, financiamiento público o la permanencia de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE). Durante la presentación del libro "El IEEH y la alternancia municipal en el Estado (1995-2002)", expuso un pasaje histórico sobre la relevancia de las enmiendas en la materia, el diseño de reglas que brindaron mayores garantías en los procesos comiciales y la creación de instituciones que fortalecieron la confianza ciudadana. [Effetá de Hidalgo \(sitio\)](#)

Jesús Ortega Martínez, del Frente Amplio Democrático, señaló que una eventual reforma políticaelectoral no puede dar "paso a una restauración del antiguo régimen del partido de estado, del presidencialismo autoritario. Comentó la importancia de abrir un Parlamento Abierto para discutir una reforma, porque "nos interesa dar nuestro punto de vista, que no sea un diálogo de sordos o un monólogo, que no sea eso, sino que se participe para escuchar. Y también nosotros, en el ánimo incluyente, queremos saber las razones del gobierno". [Rosy Ramales Online \(Oaxaca\)](#)

Manuel López San Martín escribe: Las patadas dejaron de ser por debajo de la mesa, y la ruptura en la 4T está expuesta. El choque está por todos lados. Layda Sansores, cruzando ataques con el coordinador de la mayoría en San Lázaro, Ricardo Monreal. El PT y Verde presionando a la presidenta Sheinbaum y encareciendo el costo de la reforma electoral. No hemos atravesado el primer año y medio del sexenio, pero la fractura ya asoma la cabeza. [El Heraldo de México Online](#)

Guillermo Corrale publica: El método de votación del sistema electoral mexicano es el mismo desde hace al menos 50 años. Ha habido esfuerzos del Instituto Nacional Electoral (INE) en determinadas elecciones, particularmente locales, para implementar urnas electrónicas no conectadas a internet donde se cuenta con una interfaz sencilla y amigable para el electorado. La capacidad tecnológica para migrar del papel a lo digital en los procedimientos de votación en México sí existe, lo que falta es tanto la voluntad política y legislativa de realizarlo con inversión pública. [Criterio Online \(Hidalgo\)](#)

INE

---

Recientemente, el INE confirmó que solo tres grupos han alcanzado, de forma preliminar, los criterios necesarios para solicitar su registro. Estas organizaciones son: Construyendo Sociedades de Paz, México tiene Vida y Personas Sumando. La experiencia en la política mexicana indica que formaciones destinadas a la independencia suelen acabar como vehículos de apoyo al oficialismo. El registro de estos partidos será solo el primer paso en un proceso que deberá ser vigilado de cerca por la ciudadanía. [El Congresista Online](#)

Resulta que el INE contrató como director de Administración a Jesús Octavio García González, un personaje que hasta hace apenas unos meses era proveedor del propio instituto. El hoy director de Administración está vinculado con empresas como Corporativo Zeg y Cajas Graf, ambas beneficiadas con licitaciones del INE. Y pese a la evidente llamada de atención que implica una denuncia administrativa, los negocios no se detuvieron. Mientras el INE guarda silencio, siguen apareciendo contratos y facturas que, cuando menos, levantan cejas. [El Independiente Online](#)

TEPJF

---

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó, un acuerdo del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) mediante el cual aprobó el padrón de sujetos obligados en materia de transparencia. Morena impugnó el acuerdo al considerar que el INE omitió incorporar a los partidos políticos locales en el padrón. El pleno de la Sala Superior consideró infundados los agravios planteados por Morena porque los partidos políticos locales deben regularse por los Organismos Públicos Locales Electorales. [Rosy Ramales Online \(Oaxaca\)](#)

## NACIONAL

La magistrada Xóchitl Almendra Hernández Torres fue designada como integrante de las comisiones de Administración, Adscripción y la de Carrera Judicial y Especialización del Órgano de Administración Judicial (OAJ). Luego de que el pasado 4 de febrero Hernández Torres fuera designada como nueva integrante del OAJ, en sustitución de Lorena Josefina Pérez, el organismo del Poder Judicial de la Federación (PJF) informó de esta inclusión en las comisiones a través del Diario oficial de la Federación (DOF). Hernández Torres quien ha laborado durante 21 años en el PJF y en el Tribunal de Justicia Administrativa (TJA) de la Ciudad de México, ha desarrollado su labor en los ámbitos administrativo y de gestión judicial. El acuerdo con el cual se informó de esta inclusión fue firmado por César Mauricio López Ramírez, secretario ejecutivo del Pleno del OAJ. [La Jornada \(sitio\)](#)

Murió la política mexicana María Elena Álvarez Bernal, destacada militante del Partido Acción Nacional (PAN) y ex presidenta de la Cámara de Diputados. La noticia la dio a conocer su hijo Abel Vicencio a través de sus redes sociales, lamentando el triste fallecimiento de su madre a quien la reconoció como una mujer excepcional que trabajó por 60 años en la democracia de México.

[Milenio \(sitio\)](#)

## CONGRESO LOCAL

La diputada morenista, Elizabeth Mateos Hernández, presentó ante el Congreso de la Ciudad de México una iniciativa para crear un “Registro de personas sentenciadas por violencia contra las mujeres”, un padrón con consulta pública y acceso restringido para autoridades que, según la propuesta, funcionaría como herramienta preventiva. El proyecto fue turnado a las comisiones unidas de Igualdad de Género y de Administración y Procuración de Justicia para su análisis y dictamen. [Proceso \(sitio\)](#)

Morena emprendió una campaña nacional para juntar comida y medicinas y luego enviarlas a Cuba. Los diputados en el Congreso de la Ciudad de México fueron más allá de estas colectas que está organizando el partido. Anunciaron que utilizarán casas de atención al público, la que tiene cada legislador, para ahí recibir aportaciones y que luego donarán un mes de su dieta para apoyar a Cuba. La dieta de un legislador de la Ciudad de México anda en 72 mil pesos, su sueldo, por así decirlo, pero para todo mundo es conocido que los legisladores se meten más que eso. [Latinus Diario](#)

La Fase 1 de contingencia ambiental por ozono continúa este viernes en la Zona Metropolitana del Valle de México, debido a que se esperan condiciones favorables para la acumulación de contaminantes y la calidad del aire será muy mala, informó la Comisión Ambiental de la Megalópolis (CAME). En su reporte de las 10 horas, indicó que los modelos meteorológicos presentan la “persistencia del sistema de alta presión sobre la región central del país”, ocasionando viento débil y cielo despejado con un ambiente brumoso, y se espera temperatura máxima de 26 a 27 grados.

[La Jornada \(sitio\)](#) , [La Prensa \(sitio\)](#)

Trabajadores del Poder Judicial de la Ciudad de México mantienen un bloqueo en diferentes inmuebles como protesta para exigir libertad sindical, ante la permanencia de Diego Valdez Medina, quien volvió a reelegirse como líder del Sindicato Único de Trabajadores del Poder Judicial local. Las afectaciones se encuentran en la Ciudad Judicial en la colonia Doctores, así como en los Juzgados Familiares de avenida Juárez, en Avenida Patriotismo, y en las salas del Reclusorio Oriente. Además, realizan un bloqueo en la avenida 20 de noviembre en la colonia Obrera, justo en las inmediaciones del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje. [La Jornada \(sitio\)](#) , [La Prensa \(sitio\)](#)